

26^{ème} FORUM DE LISBONNE

1-3 décembre 2020

Apprendre de nos défis mondiaux : Renforcer la solidarité

Note conceptuelle

Le monde dans lequel nous vivons est un système complexe. Un système dans lequel un réseau hétérogène d'acteurs a le pouvoir d'influencer les décisions au niveau mondial, dans certains cas sans nécessairement en être tenu responsable. Un système qui continue à se caractériser par des inégalités croissantes, qui sont encore profondément ancrées dans notre société. Mais c'est aussi un système où nous, le peuple et nos représentants, pouvons-nous rassembler et coopérer pour le bien commun. C'est la leçon que nous enseigne la pandémie COVID-19 depuis ses débuts, nous obligeant à traiter d'une question fondamentale : **comment pouvons-nous renforcer la solidarité internationale afin qu'elle devienne un outil efficace pour relever les défis auxquels nous sommes confrontés et pour jeter les bases d'un avenir plus durable et plus unifié ?**

En réponse à la crise actuelle et malgré la recrudescence des radicalismes dans certaines régions du monde, l'appel à une plus grande solidarité internationale et à une meilleure coopération a été presque unanime¹. Cependant, le processus consistant à transformer des revendications en plans d'action n'a pas pu répondre pleinement à l'urgence du défi. Dans certains cas, ces plans ont été prématurément interrompus, juste après leur mise en œuvre. Dans d'autres cas, nous n'avons pas réussi à dégager un consensus sur la meilleure solution à adopter. Cependant, si cela s'est produit jusqu'à présent dans un contexte où nous sommes tous clairement soumis à la pression d'une menace commune et très tangible, comment pouvons-nous espérer nous affronter d'autres menaces qui pourraient ne pas être aussi visibles ou perçues comme communes ?

C'est une question légitime, mais qui ne peut pas être considérée seulement partiellement. En effet, comme le Centre Nord-Sud du Conseil de l'Europe et ses partenaires partagent systématiquement depuis le mois d'avril à travers la campagne #SolidAction, une énorme vague de solidarité s'est créée entre les uns et les autres. De l'apport de nourriture et de matériel aux citoyens les plus vulnérables au Kenya, au Portugal ou en Inde, au développement d'un logiciel qui facilite l'accès des enfants à l'éducation au Pakistan... Ces initiatives, qu'elles soient menées par des organisations de la société civile ou d'autres acteurs, témoignent de ce qui peut être réalisé lorsque nous nous levons et décidons de collaborer. Elles sont également une source d'inspiration pour tous, afin de rétablir la coopération internationale en tant qu'élément central de notre système de gouvernance mondiale et régionale.

¹ Pour marquer son 75^e anniversaire en 2020, les Nations unies ont lancé l'enquête en ligne UN75 afin d'encourager les populations du monde entier à partager leurs réflexions sur les tendances mondiales actuelles et émergentes et à définir comment une coopération internationale renforcée peut contribuer à la réalisation d'un monde meilleur d'ici 2045. Consultée le 28 juin 2020, l'enquête recueille près de 250 000 réponses : <https://un75.online/>

Bien entendu, nous ne pouvons pas nous attendre à ce que des problèmes aussi complexes et multidimensionnels, comme ceux auxquels nous sommes confrontés aujourd'hui, puissent être réglés facilement. Cependant, la volonté de résoudre un problème est parfois aussi importante que la solution elle-même. Il est alors impératif de fixer nos priorités à court et à long terme, afin que nous puissions commencer à nous attaquer à ce qui menace notre existence aujourd'hui tout en jetant les bases pour renforcer la durabilité et la résilience de notre planète et de notre société pour l'avenir. La pandémie actuelle nous rappelle fortement non seulement que nous faisons tous partie de la même humanité dans le présent, mais aussi que, avec des degrés de responsabilité différents, nous avons tous un rôle à jouer dans la protection et la gestion du monde, les uns pour les autres et pour les générations de demain.

Comment faire en sorte d'évoluer vers un système de gouvernance mondiale et régionale pour la vie et la solidarité ? Quels sont les atouts et les faiblesses de l'architecture internationale actuelle ? Comment faire en sorte que notre système multilatéral soit un système de solidarité, de coordination et de réaction rapide face à des crises telles que celle que nous traversons actuellement ? C'est le genre de questions que le Forum de Lisbonne de cette année cherche à aborder.

En cette année exceptionnelle et à l'occasion du 70e anniversaire de la Cour européenne des droits de l'homme, le Forum de Lisbonne place la vie, les personnes et la planète au cœur d'un débat sur la solidarité internationale et les droits de l'homme. Tenu en ligne, le Forum de Lisbonne offrira une plateforme dynamique et vivante qui permettra au Centre Nord-Sud de réunir des décideurs, des experts et des militants de différentes parties du monde pour échanger des connaissances et des pratiques et pour mettre en lumière les possibles chemins à suivre.

Format et programme

Cette année, le Forum de Lisbonne se tiendra en ligne entre le 1er et le 3 décembre, et étendra ses constituants habituels afin d'offrir une participation élargie (voir la structure du programme ci-joint – en anglais seulement pour l'instant).

Pour répondre à la question principale, le Forum de Lisbonne se penchera sur trois problématiques spécifiques à travers des exemples concrets de terrain et trois ateliers thématiques :

Éducation et conscience citoyenne	Faire face aux vulnérabilités au travers de l'intersectorialité	Dialogue intergénérationnel et protection de l'environnement
Sensibiliser les citoyens à la participation et à la responsabilité grâce à des modes de vie (conscients) durables : le rôle de l'éducation mondiale pour renforcer la solidarité internationale.	L'atelier explorera l'application d'une approche intersectionnelle de la réduction des vulnérabilités et la manière de sensibiliser aux impacts inégaux des crises sur les femmes et les filles.	Cet atelier abordera le lien étroit entre la gouvernance environnementale et le concept de solidarité intergénérationnelle. Comment assurer la collaboration, le dialogue et l'apprentissage intergénérationnel afin de protéger la planète ?

Contexte

Depuis plus de 30 ans, le Centre Nord-Sud du Conseil de l'Europe sert d'interface pour la vocation du Conseil de l'Europe à la solidarité, au dialogue et au partenariat au-delà de l'Europe. En tant que Centre pour l'interdépendance et la solidarité mondiales, il est un outil de mobilisation de la coopération et de la solidarité internationales et de sensibilisation à l'interconnexion croissante entre les

réalités locales et mondiales tout en développant les compétences, les valeurs et les attitudes des citoyens pour comprendre et traiter la complexité des problèmes mondiaux.

Le Forum de Lisbonne est une plate-forme de dialogue unique pour les décideurs politiques, les universitaires et les militants sur les questions liées à l'interdépendance et à la solidarité mondiales. Il permet la mise en réseau, le partage des connaissances et l'intégration des bonnes pratiques entre les acteurs de différents domaines et expertises afin de relever ensemble les défis mondiaux.

Cette année, le Forum de Lisbonne est également l'épilogue de la campagne publique du Centre Nord-Sud "[Un monde, notre monde : #SolidAction](#)" qui, depuis avril 2020, appelle et donne de la visibilité à la mobilisation collective pour la solidarité contre les inégalités.